

(第一類 第二号)

第四十六回国会 衆議院 地方行政委員会議録 第四十号

(五六六)

昭和三十九年四月二十八日(火曜日)

午前十時五十三分開議

出席委員

委員長 森田重次郎君

理事 渡海元三郎君 理事 永田義光君 理事 藤田亮一君

理事 安井吉典君 大石八治君 久保田円次君 村山達雄君 秋山重盛君 華山親義君 栗山礼行君

武市恭信君 和爾俊二郎君 阪上安太郎君 細谷治嘉君 門司亮君

自治大臣 白治大臣 赤澤正道君

出席政府委員 自治事務官 行政局長 佐久間彌君 自治事務官 財政局長 細郷道一君

出席国務大臣 自治事務官 稲務局長 柴田謙君

委員外の出席者 議員 永田亮一君 自治事務官 行政局長 門員 越村安太郎君

四月二十八日 委員奥野誠亮君、武市恭信君及び山村達雄君辞任につき、その補欠として亀山孝一君、木部佳昭君及び羽田武嗣郎君が議長の指名で委員に選任された。

第十九条第一項ただし書中「及び」の前に「正當の業務に附隨して行う場合」を

委員木部桂昭君及び羽田武嗣郎君辞任につき、その補欠として武市恭信君及び村山達雄君が議長の指名で委員に選任された。

委員木部桂昭君及び羽田武嗣郎君が議長の指名で委員に選任され、任につき、その補欠として武市恭信君及び村山達雄君が議長の指名で委員に選任された。

削る。

（施行期日）
附 則

1 この法律は、公布の日から起算して六月をこえない範囲内において政令で定める日から施行する。

（従前の行政書士に関する経過規定）
2 この法律の施行の際現行行政書士である者は、行政書士法第二条第二項第五号の改正規定にかかるわらず、この法律による改正後の行政書士法の規定による行政書士とみなす。

○森田委員長 これより会議を開きます。

去る二十二日付託になりました渡海元三郎君外九名提出にかかる行政書士法の一部を改正する法律案を議題とし、まず提出者から提出理由を説明していただきます。永田亮一君。

行政書士法の一部を改正する法律案

理 由

最近における行政書士の業務の実情にかんがみ、行政書士の資質の向上を図るとともに、その業務の範囲を明確化する等の必要がある。これが、この法律案を提出する理由である。

○永田議員 ただいま議題となりました行政書士法の一部を改正する法律案につきまして、私は、自由民主党、日本社会党及び民主社会党を代表してその提案理由並びに内容の概要を御説明申し上げます。

まずこの法律案提案の理由は、最

も、「(実施調査に基づく) 国面類を含む。」を加える。

第二条第二項第五号中「八年」を「十二年」に、「五年」を「九年」に改める。

第十九条第一項ただし書中「及び」の前に「正當の業務に附隨して行う場合」を

ります。

次に、その内容は、第一に、行政書士の業務の範囲を明確にするため、行政書士が作成する書類の中に、実地調査に基づく國面類を含むものとするこ

とであります。

第二に、行政書士の資質の向上をはかるため、国または地方公共団体の行政事務を担当する公務員として在職したことにより行政書士となることでのります。

第三に、行政書士の業務の安定とその適正な執行を確保するため、非行政書士等の取り締まりに関する規定につき、所要の整理を行なおうとするものであります。

以上が行政書士法の一部を改正する法律案の提案理由及びその概要であります。何とぞ慎重御審議の上、すみやかに御可決あらんことをお願い申し上げます。

○森田委員長 以上で提案理由の説明は終わりました。

○森田委員長 これより質疑に入ります。質疑の通告がありますのでこれを許します。秋山徳雄君。

○秋山委員長 ただいま提案になりまし

す。質疑の通告がありますのでこれを許します。秋山徳雄君。

○秋山委員長 ただいま提案になりました行政書士法の改正案につきまして一つ二つにつきまして質問を申し上げたままで提案は三党提案でございま

すので、便宜上のこともありますし、当局側にお答えをいただければ幸いだと思います。

一番先に尋ねたいことの一つといたしまして、現在行政書士というものの仕事というものが非常に多くそろってあります。

官庁の中には備えつけの用紙が多くあります。それもつて届け出を完了するということがままございます。そ

ういうこと等から考えましたときに、考え方によつてはもう今日の状態ではあります。

行政書士は不要ではないかという論もあるような気持ちもいたします。しか

しながら、現実の問題といたしまして、行政書士を業としていてそれを主

として生計を営んでいる方々もまたか

なりあるかと思いますが、それらにつきましての、現在行なつておる人た

ちの現況と申しまようか、たとえば

人数がどのくらいあつてどうというふ

うなことがおわかりでしたならばお答

えをいただきたいと存じます。

○佐久間政府委員 ただいま行政書士として業務に従事しております者の現

状についてのお尋ねでございますが、本年一月一日現在で行政書士の登録者

数は一万四千百五十三名でございま

す。そのうち現に業務を行なつております者は七千百二十九名、約半数でござります。

○秋山委員長 ただいま御報告がありま

者が七千百二十九名でござりますが、

その方々が現在主としてどういうものについて依頼を多く受けておるか、その状況を承ってみたいと思います。私が知る範囲内におきましては、最近で

はかなり少なくなつておるとは思うの
でありますけれども、まだ手紙もある
いははずかしい文書などになります

と、自分で書き得ない方々があるようございまして、そういうものの依頼のほうがかなり多いような心持ちもいたしますが、これらについておわかりでございましたならば、主として依頼を受ける事件がどういうものであるか、こういうこともお示しをいただきたいと存じます。

では、全国的な詳細な調査は私どものほうでいたしておりませんが、部分的に聞き及んでおりますところについて申し上げますと、行政書士の依頼を受けております事務もかなり広範にわたります。たつておる職務をいたしております。場所についてみますと、市役所においては、いろいろな戸籍関係の届け出書でござりますとか、あるいは農地関係の申請書でございますとかというふうなものにつきまして依頼を受けておることが多いようでございますし、警察署においては、告訴状とか示談書とかいったような書類についても依頼を受けておるものが多いようでございますし、保健所などにおります者は、食品衛生関係の営業に関する認可の申請書等について依頼を受けておるものが多いようでござい

ます

○秋山委員 かつて臨時行政調査会におきましても、行政書士法をもう廃止したらどうかという意見があつたよう聞いておりますが、これらに関する報告がありましたかどうか。またこれに対しましての政府当局の人たちのお答えが、いずれござりますか、御答弁をお

○佐久間政府委員　ただいま御指摘になりました臨時行政調査会からの意見でございますが、これは臨時行政調査会の第三専門部会から許認可事務につきまして調査をいたしました報告が出ております。これは中間報告でございまして、まだ調査会をいたしまして最終的な印象を述べておはせば、よほしんば、ござります。

自らの改善を怠り、むしろこぞりをせんが、それが
によりますと、官庁の受付事務のサービス向上、書式の簡略化等によって行政
書士の業務の範囲は狭まりつつある
というようなことを書いてありますから、
行政書士の資格が比較的軽
易に取得でき、これに対する行政官庁の指導監督もほとんど行なわれていな
いというようなことになりますから、
行政書士の制度については将来廢止す
る方向で検討すべきではないかといふ
ような意見が出ております。私どもの
考え方でございますが、確かにここに
指摘されておりますように、官公庁の
窓口事務のサービスの向上ということ
につきましては、相当地方公共団体
で力を入れてまいっておりまし、一
般の国民の便益のために、様式等につ
きましても、できるだけ簡略にすると
いう努力をなされてきておるわけでござ
ります。したがいまして、行政書士の
業務の範囲が従来よりも狭まりつつ
あるということは、そのとおりである

うと考えております。ただ、先ほどお

尋ねの中にございましたように、事務によりましては、それに関する書類作成につきまして、一般の国民などにどうしてはなかなかむずかしいというようなものもあるわけでござりますし、かつまたある程度きちんととした図面類等も添えて提出なすまではうなづけられません。

そういうようなものもございますので、
それらの分野におきまして、一般的の國
民の便益のために行政書士がなおサー
ビスをしていくという余地は、今後も
残るものであると私どもも考えておる
わけでございます。したがいまして、
それらの業務につきましては、行政書
士の業務が適正に行なわれてまいります
ようこそ、この会社につきましてなおお

○秋山委員 最後に一つだけ承つておきたいと思いますが、今回の改正は、ここにも書いてありますように、行政書士の資質の向上をはかることが目的でございますと同時に、國または地方公共団体の行政事務を担当する公務員として在職したことにより、行政書士となることのできる者の資格を取得する期間を現行八年から十二年にする、こういうことになりますと、五割延ばすことになりますと、考え方によりますと、かなり大幅な延長でありますし、問題があるようにも受け取れない限りでもないと想いますけれども、現在の公務員になる資格そのものからいって、今日はもうすでに高等学校以上を出した者がほとんどでございますので、実質的にはさしたる影響もなく、また高等学校卒業者等にあっては現行五年から

九年にそれぞれ引き上げるとあります

○佐久間政府委員 行政書士の資格の
要件につきましては、ただいま御指摘
のようない制度と近來なつておつたわざ
がござりますか、承りたいと思います。
いように受け取れるわけでございます
が、これらについて政府のお考えはいか
ので、実質的にはそういたいした影響のな
いようになります。

でございますが、最近行政書士の業務もだんだんと専門化してまいつておりますし、行政全体が複雑になってきている状況でござりますから、行政書士の資質につきましても、それ相当な向上改善をはかっていかなければならぬいということは私どもも痛感をいたしているわけでございます。御指摘のよ

大部分のものがみな高等学校を卒業してこの種の業務につくという状況でござりますから、現行五年を九年に引き上げるということは、その点から見ますと、倍近くの延長のように考えられますがけれども、実質は御指摘のように私どもはそうたいした影響はない、むしろこの程度の引き上げが、かえって今日の世情からいたしますと、実態に即した適切な翻措置ではなかろうか、かように私どもも考えているわけですがあります。

○秋山委員 大体了解できましたので、質問を終わりたいと思います。

○安井委員 ちょっと関連して伺いたいのですが、この行政書士に書類を書いてもらったときの料金の問題ですが、これはいろいろな書類によって違うでしょうし、どういうふうな仕組みになっているのか、それからもう一つ、資格条件が何か上がったので、料金も少しあげなければいかぬというようなこ

となると、これはちょっと困ると思う

〇佐久間政府委員 行政書士の報酬の問題ですが、それがどういう因果関係ができるないかと思ひますが、その点いかがですか。

は、その都道府県知事の定めました額をこえて報酬を受けはならないといふことになつております。したがいまして、この行政書士が今回の改正に便乗しまして、当を失した額の引き上げを行なうと、いふようなことは都道府県知事がチェックするといふ仕組みになつておりますので、御心配のようないことはなからうと考えております。

○森田委員長 他に質疑はありませんか。——なければ本案についての質疑はこれにて終了いたしました。

○森田委員長 次に、地方自治法等の一部を改正する法律案を議題とし、質疑を行なう。三二。

疑を行ないます
質疑の通告がありますので、これを
許します。細谷治嘉君

○総務課　まず第一にお尋ねいたしたい点は、区長の選任の問題についてあります。

地方制度調査会の三十七年十月一日

書いてあるわけです。それをどうして
それには触れないとおもふておられ
ますと、一番基本的な点に触れない
で、そしていろいろな点を答申は
るようでござります。この答申を見
短がある。こうしたことで今回はそ
れに触れないということにいたしてお
がったわけでござりますが、一長一
の答申によりますと、いろいろな點

うのみにされたのか、まずお尋ねいたします。

○佐久間政府委員 その点につきましては、前回大臣もお答えになつておられましたように、この答申におきましては、基本的な将来長い目で見ての問題と、当面早急に措置をしなければならない改革と二つに分けておられます。政府といたしましても、首

都の現況にかんがみまして、この答申になされております当面早急にとるべき措置につきましては、これは他の基本的な長い問題は別といたしまして、最早急に措置をする必要があるという考え方で、御提案をいたした次第でございます。

○細谷委員 昭和三十四年の知事の選挙の際に、都の知事は区長の公選といふことを公約されたことを御存じですか。

○佐久間政府委員 承知いたしております。

○細谷委員 三十七年の九月に都制調査会のこの問題に対する答申があつたかと思いますが、これはどういう態度で答申されておるか御存じでしょうか。

○佐久間政府委員 都制調査会の答申におきましては、区長の選任方法につきましては、公選を答申されておりま

す。

○細谷委員 三十七年度の二月に渋谷の区長の選任に関して、裁判がなされまして野瀬判決、こういうものが出ております。これはどういう結論になっているか御存じでしょうか。

○佐久間政府委員 野瀬判決の結論は、

区は区長公選にすべきであるという結論になつております。

○細谷委員 違憲であるという判決になつておりますか。

○佐久間政府委員 そういう御趣旨になつております。

○細谷委員 憲法九十三条第二項「地

方公共団体の長、その議会の議員及び

法律の定めるその他の吏員は、その地

方公共団体の住民が、直接これを選挙する。」こう書いてあります。地方自治法の一条の二ですか、地方公共団体とは何かという定義がありまして、普通

方公共団体と特別地方公共団体に分

ける。特別地方公共団体というのは、

特別区とかあるいは地方公共団体の組合及び財産区とか開発事業団である、

こうなっております。その中で、開発業事というのは、これは必ずいぶん問題があるわけです。その他は全部やつぱり

公職選挙法に基づく公選ということにならぬわけです。そうなつてまいります

と、この調査会の答申をそのまま受け取れなかつたということは非常におかしいと思うのですが、大臣の所見をお尋ねいたします。

○赤澤国務大臣 裁判所の扱いは、御案

内とのおりに最終の最高裁で公選にしないということは合憲であるという判決が出ておりまして、その前の地裁の判決が出ておりまして、その前の地裁の

判例を御指摘になつたわけですが、この問題は私たびたび申し上げますとお

りに、区長を公選にするのがいいのか、それとも任命制にするのが統一して都政、市政をやる上に便宜なのか、いろいろ

いる一利一害があつて、議論されておることは御承知のとおりでございます。

それで区のやります事務というものは、住民には非常に身近なことを扱うわけ

でございますので、そいつた点では一見公選にしたほうが便宜じゃないかと

いうことも考えられることはあります。なんけれども、しかし東京都というは、御承知のとおりに最近激しくいう

膨大な町になつたわけで、都政のあり方というものにつきましていろいろな議論が当然あるわけなんです。

いわばこういった問題を最終的に扱うのにはまだもう少し様子を見なければならぬ時期ではないかと考えられるわ

けでございます。

そこで、今度こういうふうに事務の再配分あるいは税源の配分などをいたすわけですが、私どもはこれ

をやつた上でおおしばらく推移をみた

い、こういう考え方でおるわけでござ

ります。いま、先ほどから公選に対する

ことについて裁判所の見解など一応お述べただいておりますけれども、

いろいろな考え方があるということは私も承知いたしておりますが、目下過

渡的な立場にあるということで、そ

れながら公選をいましておるわけでござります。

○細谷委員 自治法が制定されて発効したのが二十二年五月一日です。それから昭和二十七年までは区長は公選だったであります。そうじゃないで

す。

○赤澤国務大臣 最高裁は憲法を無視して見解は示さなかつたと私は思いました。当初公選でありましたが、途中で

とあると思う。せんだってこの委員会でも意見がありましたが、もともと地

方自治法の中ににおいて普通地方公共団体と特別公共団体と分けてある。その

特別公共団体の中に財産区を入れた

り開発事業団も入れたり、そういう中

において自治法の精神というものをだんだんな上げていておる。憲法はつきり公選でなくやならないと

いつております。知事も公約しておる

のです。しかも二十七年に公選制をやめからずで十年以上を経過してい

る。研究は当然なされておる。この問

題についての実績も出ておるはずで

す。しかも当初は公選でござった。そ

うことで私は理解できないわけで

違憲ですよ。これは違憲でないとい

うことです。どうして公選をやらないのか。憲法ではつきり明記してある。はつきり違憲ですよ。それは違憲でないとい

うことです。最高裁の判決が出たとい

う。これは見解でござります。しかしも当初は公選でござつた。そ

うことは私は理解できないわけで

違憲ですよ。それを特別区といふこ

とでくだらぬものを設けて、自治法の

して善処したいという私どもの考え方

というもののを見て、よく理解していた

だけだと思います。調査会で御案内の

ような結論を一応出しておりますし、

私どもはいまそれを尊重しておるわけ

でございますが、しかし今度大幅の事

務の移譲をやつたり税源の配分などを

はつきり公選でなくやならないと

あります。せんたつては、存じません

けれども、そのときにはこういった

変化があるうと考へるわけでございます。

○細谷委員 けさの新聞を私拝見いたしましたと、この問題について昨日で

すが、区民大会か何か開かれて、ここにいらっしゃいます重盛君たちが昨

日官房長官にお会いしたようであります。私はまた聞きでありますから実情

を存じませんけれども、官房長官のこと

とばは——私は大臣のことばも逃げこ

とばだと思っておる。眞剣にこの問題

と取り組んでいる姿ではないのじやないかと思つておるが、官房長官のこと

11

一私はこれは違憲だと思っている。そういうことだから自治法の精神というものはだんだん薄れていく。しかも七年というのは、端的に申し上げますと、いろいろな地方自治の基本的な勧告が無視されて、地方自治の根幹がだんだん薄れようとする一つの時期なんです。そういう時期にこれがとられた、こうすることありますから、これは大臣のことばも消極的であるが、政府がそれに輪をかけておる。現在の段階において全く誠意がないのではないかと私は思いますが、いかがでしょう。

○赤澤国務大臣 そういうことはないと思うのです。私はこの問題について都内でいろいろな議論が行なわれておることも承知いたしております。代表者の方々にもお目にかかるて、その主張も聞いたわけです。最高裁が会審だとかなんだとかいうまのことはですかけれども、つまり憲法に違反するとかどうとかということではなくて、最高裁が言つておるのは、これは憲法の問題ではなくて、別に立法政策の問題であるということをいろいろと見解を表明しておるわけでございます。そのことを私申したのでござります。それで先ほども申しますように、官房長官はどういうことを申されたか存じませんけれども、私どもも、個人のことをしては恐縮ですけれども、私もずっと長い間東京都民で暮らしてきておるのです。ですから私は、東京の実情といふものをまんざら知らぬわけでもないのです。そこで私は、申しますのは、御案内のとおり、いま調査会の答申が出たばかりでございますので、こ

相なった上での結論と私は判断いたしましたので、今日の段階では、私どもがそれを基礎にしてものを考えていくと、いうことは、決して消極的ではないと考えておる次第でござります。

○細谷委員 この調査会の答申を見ますと、意見が二つに分かれておるわけです。住民の意思に基づいて処理することが効果をあげるゆえんであることを理由に、住民の直接選挙に改めることが適当であるとする考え方と、それからもう一つは、都知事に選任の主導権を持たせることが適当であるとする考え方、現在は都知事が選任の主導権を持つておるのではなくて、区の議会が選任の主導権を持つておる。それをもっと都知事に権限を持たして選任の主導権を都知事に与えよう、全く相反しておる意見がある、こういう実情の中において、三十四年に都知事は、区長は公選にいたしますということを約束した。しかも都政調査会もやはり公選にすべきだということを主張しておられます。それを今日もう数年たっておるのに実現してない。これについて自治省は、そういう公選はいかぬのだとか。いうことで抑えた事実はありません。

中で御承知のとおりいろいろないきさつがございまして、結局議会が都知事選の同意を得て選任するという、いわば中途はんぱなようなことになつたわけです。しかしこういう問題があれば必ず地方制度調査会にお願いしたわけですが、その答申がこれになつて出ておるわけでございます。私はどうぞはこういう答申というものを基礎にいたしまして、ただいまのような判断をしてまいつておる次第でございます。

○細谷委員 私のただいまの質問は、知事が、区長は公選にいたしますといふことを三十四年の選舉の際に公約をした、この公約は財政事情がどうだとかそういう問題じゃなくて、都知事がそういう公約をしたのを自治省でこれは法律を改正すればできることなんです。そうでしょう。それがいままだにできていない。財政が悪かつたとか、ほかの理由があるなら別として、公約はできないことはないのですよ。今日までできないということになれば、自治省が渋つたと理解する以外がないですが、行政局長そういう証拠はありませんか。

○佐久間政府委員 都知事が選舉の際に公約されたことは、私も聞いております。しかしこの問題につきましては、いろいろ世上論議がございましたので、先ほど大臣が仰せられましたように、政府といたしましては地方制度調査会に諮問をいたしまして、各方面の公正な御審議の上に判断をいたそうと、いう措置をとられたわけでござります。

やるうとすれば、決意すれば簡単だと思うのです。端的に言いますと、私は法律学者でないから、法律が何だとか、いつて、法律をこね回して言っているんじゃない。地方自治をやつた経験から実感を持って私は言つておる。現に法律学者も憲法の中において、最高裁は合憲ぎりぎりだ、こういうふうに判断したんだでしょうが、地方裁判所においてはやはり違憲だ、こう言つておるわけです。そうでしょう。知事のやつていることは違憲じゃないのです。むしろ自治法の基本精神、憲法の基本精神に沿つてやつておるその公約を、しかしながら政治的その他で不可能だという点はない。三十四年のことなんですよ。それをなお検討をして、いろいろな意見があるので、どういふ態度は、これはどうも財政的その他で表現なさうと、やる資思がない。区といふものは、特別地方公共団体といふ名のもとに、実際はそういうことばで表現なさうと、やる資もつともと離れようという意図がある。自治省当局にあるのではないかと私は確認せざるを得ないのですが、そういうのですか。

るわけでございます。いま自治行政を運営なさつた御経験があるというお話をござります。どのクラスの自治権がだつたか存じませんけれども、しかし京都が都とて一つの市には間違いない。市が都という名前がついておるといふだけでございます。ほかの市町村とはちょっと違いますけれども、やはりこれを任命制でやる意見があるということは、その背後には、一つの市にはないかいないのだから、やはりそばらばらのことにして統轄したほうがいいのではないかという議論がひそんでおるとも私は思えるわけでございます。いずれが都政になることがありますと、やはりいまの段階では、私は慎重にこれを判断しなければならぬと考えますので、決して消極ではございません。そのようにひとつ御了承願いたいと思います。

どの範囲のものをさしておるかといふことにつきましては、いろいろ論議のあるところでございますが、今日の学者の通説も、また政府が從来からどうておりますれば、その自治体が地方公共団体として一般的な暫定的な性格、機能を持つておるものとさしておる、かのような解釈をいたしております。最高裁判所の先ほど來御指摘になつております判決も、そのような見地から特別区につきましては、憲法上の地方公共団体ではないという見解を示しておられるわけでございます。しかし、憲法上の地方公共団体でないといつたしました場合におきましても、その地方公共団体につきまして、できるだけその行政が民意に沿つて、民意を反映しながら行なわれてまいることが憲法の精神から言つて望ましいということは、これは御指摘のとおりでございます。その民意の反映の方法を、直接長の公選といううことにするか、あるいは他の方法によつていくかなどいう点につきましては、これは憲法の問題じゃなくて、立法政策の問題だ、こういうのが最高裁の判決の示しておるところでございまするし、昭和二十七年の改正をいたしました際も、当時の政府といたしましては、このよくな見解を行なつておつたわけでございます。

あるんだという批判が起つてくるのです。門司さんがずっと前に、どうも意味の発言をこの委員会でなさいました。先ほど申し上げたように、いろいろな特別地方公共団体をつくる、そういうことによってそこにいろんな予算、決算執行権を与える、税を与える、こういうことによって憲法の地方自治の精神というものが踏みにじられておるというのが現況であろうと思う。私はやはり二十七年を契機として、今まで、この憲法の地方自治の精神というものが薄れていっているということはないなめない事実である、この段階においてやはり区長の公選制というのをとつて、ほんとうに住民につながった自治、住民福祉ということを期すべき自治省の基本的態度ではないか、こう思います。いかがでしょう。

その立法政策の問題をいたしまして、も、区政の現状から考えますと、公選議論は地方制度調査会にもございまして、私どももそういう御議論のあることにつきましては、十分理解をいたしております。しかし、同時にまたそれにつきましての批判もあるわけでございますので、それらの点につきましては、なお慎重に検討をしてまいりたい。むしろ当面の改革と申しますよりも、当面の改革は、実施した上で、さらに将来にわたる根本的な問題として、利害得失を十分検討してまいりたい、そういう考え方をいたしておるわけでございます。

○細谷委員 よく例に引かれるわけでありますけれども、ユーヨーアタリにも特別区があつて、これはやはり公選をとつておるのでですから、私はやはり地方自治という精神からいって、ぜひ憲法の精神に沿つていただきたいということを要望いたしまして、次に移ります。

○華山委員 関連でございますが、ただいまの御質問の中で承りたいのでござります。

政治上の問題でございますが、東さんは自民党からお立ちになりまして、そうして公選ということを大きな旗じるしにして当選なすった。もちろんこれは自民党的の了解を得て、公約の旗じるしにななつたことと思うのでございますが、東知事はその後この公約の実現のためにどういうふうな御努力をなされたか、ひとつお伺いしたい。

○赤澤国務大臣 当時、いまの東知事が立候補いたしますときに、公選への努力をするということをおそらく言つ

たのではないかと思います。知事そのものに権限は私はないと考えておりましたが、この問題は、私は平たくこう判断しておりますのです。それは、もともと東京府の中に東京市があつたわけなんですね。ところが、こういういろいろな実情からいたしまして、膨大な市になつてしまつますし、結局府そのものが東京府になつたような形のものですから、いま東京都がやつておることは、昔の府がやつておつたことと、市がやつておつたことと、全部やつておるのが実情になつておるわけでございます。ですかね、ただいま細谷委員の御指摘になつた意味というものは、やはり逆にいえば、東京都というものはいま東京府的な性格にまたなつてしまつた、だから中の特別区というものは都道府県の中の一つの市的なものじゃないか、だからこれは当然住民の意思を十分反映させるために、公選にするのがすなおな考え方方じゃないかということをわからぬこともあります。私はこれについて、消極的ということじやなくして、慎重に考えておる。と申しますことは、いま華山委員が御指摘になりましたように、知事がこういうことを、どういう考え方からぬげれども、少なくとも区の自治権というものを拡張していくといふ考え方は正しいと私は思うわけです。そういった意味で、ぱつと公選ということを口ばらされたのじゃないかと思うわけなんですが、そういうふたつの考え方を考えてこの問題もやはり前向きに進めていかなければなりません。しかしながら、私はこれは慎重に対処しなければならぬと感ずることを申し上げたわけであり

ではそう思つたであらうということを軽々しく公約することは絶対にいけない。しかもそういうふうな非常に大きな問題について、自民党がその公約をそのまま認めて言わせた、そういうことについて責任がある。そうでなければ、選挙というものは公正に行なわれません。それはやはり公約である以上は、その政党を代表して、とにかくそういう方向に向かってやるんだということふうなことでなければ、これはできなわけである。また東知事がとにかく一千万に近い都民に約束したことについて、これを実現することに一生懸命に努力しなければ、私は選挙というものはおかしなものだと思う。そういうふうなことで、これは政治の根本に関する問題だと私は思います。おそらく東さんは、これは私の意見でございます、私の個人の見解でございますと言つて演説なさつたのではないと思う。これは全体の政治の姿勢としてお考えを願いたい。

したような税源の調整と申しますが配分、こういったことも当然そのスロー ガンの中に入れられたであります。まことに、また自分がもしその立場になれば、今度は区長公選への努力をするというくらいの御表現はあったと思うのです。私は東さんの肩を持つわけではありますよ。については、ただいま申しておりますよ。せんけれども、ただ公選一点ばかりで当選したとは考えておらぬわけです。しかしそとの約束の中の一つである公選について、まだ申しておりますよ。うな努力をやはり東知事としてはしていらっしゃると思いますが、それがいまの段階で実現しておらぬというだけござりまするので、それ以外のことは何もしなかったということは当たらぬと思います。東さんとしては努力はしておられると思います。

区長公選というのをやる、そういう気持ちでやる、そういう気持ちはあります。この点につきまして、そういうふうな気持ちで前向きに努力なさるかどうか、ひとつお伺いいたします。

○赤澤國務大臣 東候補が当時公約いたしましたことについて、全部責任を負えということでございますが、私どもといたしましては、あえてこの分はもう取り上げないということではないのでして、先ほど申しましたように、ほかの問題についてはそれぞれだんだん実現を見る段階になつておるのはないかと思いますが、この問題は、いろいろ議論があるので、なおしばらく慎重に検討しておるということを申し上げたわけでございます。前向きでございますので、このことは御了承をお願いいたします。

○森田委員長 重盛寿治君。

○重盛委員 細谷さん、華山さんからだいぶ言ひ尽くされたので、私は簡単にお申し上げますが、私は幸か不幸か知らぬが、東さんが初めて出られるときには社会党のほうの知事の選挙対策委員長をやつております。東さんはなるほど無所属ではあったが、無所属のほうが票をいただくのに都合がよからうということで無所属なのであって、そのときに私のほうも有田八郎といふ人を社会党公認として出した。そのときはお約束は單なる思いつきや何かじやなかつた。憲法の精神にのつとつて、そのことは、もちろん住宅の問題、交通

の問題などありましたか、みんな社会党の言うことと同じであった。過去の社会党ももちろん区長公選は同じで、あつたが、それを私どもがやらなければできない、という形でやつたのが東さんであり、さらに細谷委員の言われるようにオリンピックがそうであります。そういう形からいきますならば、当然東さんとしては努力をしてきたと私は思う。努力してきた結果が今日実現をしないということは、一体どこに障害があるのか。私は大臣の言うように周囲の情勢とか、これから時期を見てとか、そういうことは自治省自体がこれをむしろ押えておる。障害になつておるのはどこでもない、自治省ではないか、こういうふうに考えるのです。この問題に対し、自治省はそれならば、どういう努力をしたか、その点をまずお伺いいたしたい。

重にやつしているかどうかというとの
内容の問題です。あなた方御承知の、
渋谷でああいう問題が起きまして、裁判で違憲じゃないかという問題が出
て、このこと一つだけでも、こういう論理からいって、どうしなければならぬかということは、その一こま一こまで考えなければならない。たとえば、議員だけ押し切って、いわゆる区会議員だけで押しきりてしまった。あるいは江戸川数できめてしまつた。においても、最近においては練馬においても、区長を区会議員が選ぶといふ形の中では、汚職賄賂、あらゆるみにくいことがつきまとつてゐる。自治大臣は五十年の都民だと言われているけれども、私もちょうど五十年東京におりますが、そういう東京都民の一人として、みにくく姿をこういう席で申し上げたくはないが、そういう一こま一こまをとつてみても、自治省が今日まで放置しておったということは、私は相当の怠慢と言わなければならぬ。そういう現実を無視して、これから調査いたします、考えますと言うが、先ほど細谷さんの言われるように、当然知り尽しているはずであります。もし知りていないとすれば、これは慎重に考へたということではない。そういう姿の上に立つて、どうあるべきかというとの答えは当然出ていなければならぬ。その点どういうふうに考へてあるか。たとえばいま申した港、江戸川、練馬、ああいうところのその後新しく区長をつくったところは全部みにくく問題を起している。それらに対してもどういう処置をし、どんなお考えを持つておられるか、お伺いします。

○佐久間政府委員 どういう措置をしたかというお尋ねにつきましては、先ほど申し上げましたように、地方制度調査会の御答申を一昨年の十月にいただきましたして、その答申に基づきまして、今回の法律案を提案するということにいたしたわけでござります。
なお、各区におきまして区長選をめぐりましていろいろ問題のありましたことは、私どもも承知いたしております。率直に申しまして、現在の選任方法が最善の方法だというふうには私どもも考えておりません。いろいろ欠陥があると思つております。しかし、これをどういうふうに改善していくかということにつきましては、地方制度調査会の答申にも両説あって、結論を見なかつたというふうになつております。よって、いろいろ考え方があるわけでございまして、その点につきましては、自治省といたしまして現在まだ結論を得ていない。地方制度調査会の御答申に従つて当面はなお現状でいくと、いうことにいたすわけでございます。

じゃない、これは當識じやありませんか。大臣は、先ほど、事務移譲をした
りいろいろして、そういう情勢の上に立つて、さらに検討をしたい、そうだとすれば、こんな危険なことはないのとあります。姿勢をつくるところから、まず区長の公選なら区長の公選をやつてから、それからそこでひとつ仕事を委託していく、譲っていくことによってから話をわかりますけれども、まずやつてみて、その結果、また情勢を見て、ひとつ区長を公選にして、うじやないかと、私の聞き方が悪かったかどうかしりませんが、聞こえるんだが、そんな仕事のやり方でいくことは、私はあり得ないと思う。やる前には、区長の公選なら公選はやる、そのくらいの腹がまえがなくて、仕事だけやるというのならば、東京都も自治省とどんな相談をなさったか知らぬが、きょうは時間がないので、別角角度からお尋ねをいたしますけれども、何か都としての責任を区へただ移譲して、まあやられてみよう、やらしてみた結果検討しそう、これは全く無計画に近いやり方だというふうにいわなければならないと私は思います、その点どうお考えになりますか。

類することが、公選にしたらないのかどうか。いうと、これも全然ないとも言えないと。いわけですが、しかしながら、区には区の議員というものが、言うまでもなく公選で選任されておるわけございまして、それと都知事との間で、たゞいまのような推薦を得て任命する、こういう形になつておるわけです。私どもは、何も計画なくして、いまの事務を移譲するとか、権源の配分をするとか、ということを言っておるわけではないのでございまして、やはり一つの意見もあると、ということを申し上げました。が、東京都といつても、一つの大きい意味では市、つまり、自治体ですから、これを全部統括していくます上におきましては、やはりこの任命制のほうがいいぞという意見もあながち否定はできぬわけなんです。しかし、いずれ、だんだんこういうふうにいまの制度をとつてまいりまして、そしてさらに都知事が、いまの東さんが侯補のときに申しましたような、いろいろなことも次第に実現しきつつあるわけであります。いまそれで残つておりますのは、公選問題だけになつておるかどうか、私、存じませんけれども、それにつきましては、何も自省で見解を示して、東京都に圧力をかけておるわけでも何でもございません。私たちには、すなおにこの実態を見まして、そしてそういうふうな経過を通じて、また、さらに以前のような公選制に戻っていく方向を歩むことになるかもしれません。私たちは、すなおにこの実態を見まして、いたしておるわけでは決してございません。

○重盛委員 どうも私が質問が悪いのかどうかしりませんが、それではもう結論へいきましょう。この問題は、私は、あとにまた保留をいたしておきます。
まずい面があつたから、こういう制度にしたというが、その公選時代のまづい面のおもなるものを二、三あげてみてください。
それから最後に、お聞きしたいのは、大臣は、五十年東京に住んでおつるならば、なるほど過去においてますい面があつて、さらに今日の制度に返して、この今日の制度になつてから、幾多のまずい面が出てきたわけである。そういう現実からいって、いままで一東京都民であつたが、自治大臣となられたあなたが、これは公選にすべきであるのかないのか、種々の情勢とかなんとかいうことは抜きにして、一體あなたのお考えはどういうふうにお聞きになっておるのか、それを一言お聞きをして、きょうの段階は私は質問を保留しておきます。

れておることの一面を私は申し上げるにすぎないわけでござります。それから、後段の、君も長年の東京都民で、個人としてはどう考えておられるかということを言われますと、まあ何か人のことはちょっとこういう席で、決記のあるところで申し上げるのはいかがと思います。私は私なりの一つの方はあるわけなんですが、そいつはここで私が私的な議論をすることは、ひとつ御容赦をお願いいたしたいと思います。

○重盛委員 それはおかしいです。私は、東京都民個人として言えといふのではありません。どういうふうに東京都民としてこの現実ははつきり把握しておられるわけです。しかも、人間がよいのか悪いのか。そういう周囲の実情や、これからいろいろ積み重ねてやつていかなければならぬ、そのことはよくわかります。私は、そうじんなくて、あなた自身がお考えになつて、この段階で自治大臣としてどうお考へになつておるのかとということをひとつお聞きしておきたいというのです。

○赤澤国務大臣 東京都を特にあげて申し上げるわけでありませんが、自治大臣の立場としては、やはり市長の立場というものは公選で認められるべきだという判断に立っております。しかし、東京都 자체は、いま都といふけれども、市には違ひないのでして、ですから、先ほど申しますように、東京都にも議会があるもちろんありますし、区にそれを一体化して、その間、各特別区と都との間に何ら間隙がないような、一

的的な行政の運営がどうしてできるかという立場に立ちますと、やはり原則は原則として、私は、いまの段階でいろいろ検討さるべきものがあるではないか。このことがいまの調査会のほうでもよいぶん詰められておるようございます。ですから、私は、いまの段階で、いまの立場としては、いましばらく慎重に検討を加える時期であると、いう判断に立つておるわけあります。

○重盛委員 それではどうも私は納得しませんから、非常に重要な問題でありますから……。

○森田委員長 発言を抑える意味はありませんが、時間もまいりましたので、あとでまたゆっくりとひとつ……。

○重盛委員 これで、質問は留保いたしておきます。

○細谷委員 私も、次に移らうと思つておったのですが、いまの大臣のおことばに、どうも公選ということは、政治にギャップがある、隙があるといふようなおことばを聞いたんで、どうも大臣は、東京都のこの問題に限らず、しから、知事官選という二十七八年のころの背景をいまだに腹の中におさめておるんじゃないかと思ひますから、私も、その問題を保留し、その他の問題もまた保留しておきます。

○森田委員長 次会は、公報をもってお知らせすることとし、本日は、これにて散会いたします。

午後零時十分散会